



# 藤っ子

枚方市立藤阪小学校  
学校便り 9月号 No.5  
令和5年 8月 28日



## 【令和5年度 第43回運動会について】

炎暑の候、保護者の皆様におかれましては、益々ご健勝のこととお慶び申し上げます。平素より本校の教育にご理解・ご協力をいただき、誠にありがとうございます。

さて、地球規模で加速する気候変動。国連のグテレス事務総長は7月27日に「地球温暖化の時代は終わり、地球沸騰化の時代が到来しました」と警鐘を鳴らしています。気象庁に因れば、今年7月の全国の平均気温が観測史上最高を記録し、3ヶ月予報は10月まで高温傾向だと伝えています。そのような中、無事夏休みが終わり、先日児童の皆さんは元気に2学期をスタートしました。

今年度は修学旅行日程が1年前に既に決まっていることにより、暑さ対策を十分行いながら従来通り運動会を9月30日、修学旅行を11月9日～10日に実施し、令和6年度から運動会は10月末、修学旅行は9月末実施することを昨年度末にお知らせしております。

既に各学年では学年団体演技の構想は着々とこの夏につくり上げており、準備は万全ではござい

ます。しかしながら連日の猛暑であります。9月に入りますと、いくぶん収まりつつあるとは思われますが、このままの状況が続けば当分の間、熱中症警戒アラートにおける暑さ指数(WBGT)の危険数値を示すことは必至となり、9月4日からの運動会練習が運動場では実施不可能となることも考えられます。

つきましては、子どもたちの安全・健康面を最重視し、暑さ対策・練習形態・学年団体種目/競技等の内容を十分検討しながら、従来の形にとらわれることなく、あくまでも**子どもたちの健康・安全・無事故**に徹して取り組んで参ります。

詳細は後日あらためてお知らせいたしますが具体的には、**開会時刻を20分早めて8:40スタートし、11:00前には終了**にすることや**各競技・演技の時短に向けた工夫**、暑さ対策につきましては本日別紙でお知らせしておりますが、運動会練習期間中の**クールタオル使用可・スポーツドリンク持参可**、などを考えております。また、当日は**全児童席にテント設置**を考えており、これには保護者の皆様の前日9/29(金)午後からのテント設置、9/30当日終了後のテント撤収にご協力いただくことが必至となります。保護者の皆様におかれましては、何卒ご理解・ご協力の程、よろしくお願い申し上げます。



# 奇跡のフォント『UD デジタル教科書体』

校長 小林 一夫

9月1日(金)に後期教科書が配布されますが、現在、教科書に使われている書体は『UD デジタル教科書体』といます。この学校便りの書体がそれにあたります。私は従来明朝体を基本にしていましたが、この学校便りの表題『藤っ子』も4年前の12月号から偶然 UD デジタル教科書体になっています。教科書で見慣れているせいもあるのですが、文章を作るのに自然体で気持ち良く打ち込める感覚を持っていました。

今回その謎が以下、書体デザイナー 高田裕美さんが書かれた「奇跡のフォント」(時事通信社)より抜粋要約しながらこの書体の魅力を紹介します。

私たちの日常は文字にあふれています。社会の多様性や国際化が進む昨今、「ユニバーサルデザイン(UD=より多くの人々が利用しやすいデザイン)」の書体制作に、真正面から向き合ったデザイナーが高田裕美さんです。ディスレクシア(発達性読み書き障がい)や弱視の人にも読みやすい UD デジタル教科書体を生み出されました。健常者だけでなく、ディスレクシアや弱視の子どもにとっても「見やすく、読みやすく、間違えにくく、伝わりやすいこと」をめざして設計されました。学校などで文字を教える際、筆の運びや「とめ・はね・はらい」などの特徴がある教科書体が使われます。でもその形状のために、かえって読みにくさを感じる子どももいるとのこと。そのため、ストレスを感じる先の尖った部分や線の太さの強弱を抑えながらも画数や運筆が分かりやすいようにデザインされました。通常、開発期間は2～



3年ですが、この書体には8年かかったそうです。何故かという、エビデンス(科学的根拠)を集めたり当事者や支援者の声を反映したりする必要があったようです。ある障がいの者の学習教室では、この書体に変えたことで、ディスレクシアの男の子が、「これなら読める!オレ、バカじゃなかったんだ!」と顔つきがパッと明るくなったそうです。彼の悔しさを知っていたスタッフは皆で涙したそうです。これほどユーザーから感謝されたことは今までなかったとのこと。さらに2017年、マイクロソフトのWindows10に標準搭載されたことで、知名度が一気に広がり全国の学校現場で使われるようになったということです。

最後に高田さんは多様性社会について次のように言っておられます。「フォントについていえば、UD デジタル教科書体があればいい、ということではないと思っています。この書体が読みにくい子どももいます。かといって、選択肢を増やしたからどうぞ選んでください、で終わっては、本当の多様性とは言えません。障害は、人ではなく、社会にあると思う。困っている人がいたら、それぞれの立場でできることをして寄り添っていく。小さなことでもいいんです。その中で選択肢が増えて、みんなが生きやすくなる。その温かな流れが大切ではないでしょうか。その意味では、多様性のある社会づくりに終わりはないんですね」とありました。

教科書に何故この書体が使われているのか、文字の書体にこれほど深い意味があるとは知らず、なんとなしに知らぬままに使っていた自身の浅はかさを感じずにはおれません。



## 9月の主な行事予定

日	曜	学 校 行 事 等
1	金	5H 授業 後期教科書配布（昼休み） 諸費振替①
2	土	
3	日	市長選投票所（図書室）
4	月	<b>運動会練習開始</b>
5	火	
6	水	6H 委員会
7	木	児童集会
8	金	
9	土	PTA ピカピカデー9:30PTA 運営委員会
10	日	
11	月	前期クラブ④ 諸費振替②
12	火	
13	水	運動会係活動①
14	木	
15	金	
16	土	
17	日	
18	月	
19	火	
20	水	運動会係活動② 3年校外学習（市内巡り）
21	木	全体練習①
22	金	
23	土	
24	日	
25	月	全体練習②
26	火	
27	水	
28	木	全体練習（予備）
29	金	前日準備 5H 5・6年 1～4年 4H 授業 ※全学年給食後、運動場に自分の椅子を学年座席場所後方に運ぶ（雨天不可）
30	土	<b>第43回 運動会（8：40開会 11:00閉会予定）</b>



# 10月の主な行事予定

日	曜	学校行事等
1	日	運動会予備日①
2	月	代休 <span style="float: right;">諸費振替①</span>
3	火	前日準備予備日 6H 5・6年 1～4年 5H 授業
4	水	運動会予備日② 運動会が延期でなくても 4H 授業 (給食後 13:20 下校)
5	木	
6	金	
7	土	明善幼稚園運動会
8	日	明善幼稚園運動会 (予備日)
9	月	
10	火	お話しキューピット (2・4・6年) <span style="float: right;">諸費振替②</span>
11	水	委員会 6H
12	木	1・2・3年 5H 授業 4・5・6年 6H 授業
13	金	児童集会 1年歩行教室 6年修学旅行説明会 16:00
14	土	明善めぐみ園運動会 PTA 運営委員会 10:30
15	日	明善めぐみ園運動会 (予備日)
16	月	前期クラブ⑤
17	火	4年校外学習 (琵琶湖博物館)
18	水	4H 授業 (給食後、全学年下校 13:10)
19	木	
20	金	1・2年校外学習 (京都水族館)
21	土	
22	日	
23	月	就学時健診
24	火	お話しキューピット (1・3・5年)
25	水	
26	木	
27	金	6年被爆体験談 5・6H 3年校外学習 (交野みかん狩り)
28	土	
29	日	
30	月	
31	火	



※10/12 (木) 1・2・3年 5H 授業 14:00 下校  
4・5・6年 6H 授業 14:50 下校